

































1. Pemeliharaan anak dari segala bahaya fisik yang mungkin menimpanya seperti penyakit dan kecaman.
2. Perlindungan terhadap anak dari kemungkinan gangguan psikis, rohani dan ancaman dari luar
3. Pemberian makanan, pakaian, tempat tinggal, menghiasi
4. Pemberian pengajaran dan pendidikan tahap awal, karena di sini letak peran strategis seorang pengasuh dalam menanamkan arti pengetahuan agama.

Para ahli Fiqh kemudian memperhatikan bahwa kerabat ibu lebih didahulukan dari kerabat ayah dalam menangani *hadhanah* ini. Dan urut-urutannya adalah sebagai berikut : Ibu, jika ada suatu halangan yang mencegahnya untuk didahulukan maka berpindahlah ke tangan ibunya ibu, dan ke atas. Jika ternyata ada suatu halangan, maka berpindahlah ke tangan ayah, kemudian saudara perempuannya sekandung, kemudian saudara perempuannya seibu, kemudian saudaranya seayah. Kemudian kemenakannya sekandung, lalu kemenakannya seibu, kemudian saudara perempuan ibu yang sekandung, lalu saudara ibu yang seayah, kemudian kemenakan ibu yang seayah. Kemudian anak perempuan saudara laki-lakinya yang seibu, lalu anak perempuan saudara laki-lakinya yang seibu, lalu anak perempuan saudara laki-lakinya yang seibu, lalu anak perempuan saudara laki-lakinya seayah. Kemudian bibi dari ibu yang sekandung, lalu bibi dari ibu yang seibu, lalu bibi dari ibu yang seayah. Kemudian bibinya ibu, lalu bibinya ayah, lalu bibinya ibu dari ayah ibu, lalu bibinya ayah

























- 2) Tahap Pra-Operasional (2-7 tahun). Anak sudah mengembangkan skema simbolik (lisan dan kemudian tulisan). Anak cukup diberi tahu secara lisan bahwa dinding itu keras, dengan sendirinya dia tidak akan membenturkan kepalanya ke dinding.
- 3) Tahap Operasional Kongkrit (7-11 tahun). Dalam usia sekolah dasar ini anak sudah mampu memecahkan masalah-masalah yang kongkrit (dua jeruk ditambah tiga jeruk menjadi lima jeruk). Selanjutnya, dia mampu berperilaku di dalam kognisinya (menghitung, menambah, membagi, mengalikan, mengenal nama-nama kota di peta buta dan sebagainya) sehingga dia tidak perlu sungguh-sungguh berbuat sesuatu untuk memecahkan suatu masalah. Misalnya, untuk menemukan kantor kepala desa, dia tidak usah berjalan menyelusuri seluruh desa, tetapi cukup membaca peta dan mengikuti peta tersebut samapi ke kantor kepala desa.
- 4) Tahap Operasional Formal (11 tahun ke atas). Pada tahap ini orang sudah mampu memecahkan masalah-masalah hipotesis dan dapat berfikir deduktif (menjawab pertanyaan-pertanyaan yang tidak atau belum terjadi dalam kenyataan). Misalnya, “jika reactor nuklir bocor apakah yang harus dilakukan pemerintah?” atau “jika seorang anak tiga kali tidak naik kelas apakah yang harus dilakukan orang tuanya?”

Selain itu, di dalam keluarga perlu ditanamkan nilai-nilai spiritual seperti: konsistensi (*istiqāmah*), kerendahan hati (*tawāḍu*), berusaha dan berbersih diri (*tawakkull tawakal*), totalitas (*kāffah*), keseimbangan



















yang lebih dinamis dan konstruktif. Mereka juga akan mampu mengatasi kelemahan materi dan subjek didiknya dengan menciptakan suatu lingkungan yang kondusif dan menciptakan strategi yang aktif dan dinamis.

Dengan adanya pendidik yang berkualitas tinggi, maka kompetensi lulusan (output) pendidikan akan dapat dijamin sehingga mereka mampu mengelola potensi diri dan mengembangkannya secara mandiri untuk menatap masa depan gemilang yang sehat dan prospektif.

#### 4) Adanya harmonisasi antara pendidikan umum dan agama.

Setiap terjadi kasus-kasus yang berhubungan dengan dekadensi moral di masyarakat, maka semua pihak akan segera menoleh pada sekolah dan seakan menuduhnya tidak becus dalam mendidik anak bangsa. Akhirnya tuduhan tersebut terfokus pada pendidik yang dianggap *alpha* dan tidak profesional dalam menjaga gawang moralitas bangsa, tuduhan juga difokuskan pada materi pendidikan yang cenderung *cognitif oriented* sehingga pendidikan hanya dapat menghasilkan anak didik yang memiliki intelektualitas tinggi tapi miskin akan nilai-nilai moral.

Sekolah pun mulai merespon fenomena tersebut dengan memasukan dan mengharmonisasikan pendidikan umum dan pendidikan agama secara seimbang-seirama dengan harapan dapat mengatasi berbagai dekadensi moral yang terjadi di masyarakat, sehingga muncullah seperti SD Islam Terpadu, SMP Islam Terpadu, SMA Islam Terpadu dan lain sebagainya. Dengan harmonisasi tersebut juga diharapkan tidak terjadi lagi dikotomi antara pendidikan umum dan pendidikan agama yang sama











Keempat kecakapan tersebut dilandasi oleh kecakapan spiritual yakni keimanan, ketaqwaan, moral, etika dan budi pekerti yang baik sebagai salah satu pengalamandari sila pertama pancasila. Dengan demikian, pendidikan keterampilan atau *life skills* diarahkan pada pembentukan manusia yang berakhlak mulia, cerdas, terampil, sehat dan mandiri.

Melihat ulasan di atas, jelas pemberdayaan anak yatim ini memiliki implikasi terhadap pengasuhan mereka di lingkungan pendidikan Islam, yakni keluarga, sekolah, dan masyarakat. Keluarga, memiliki fungsi biologis, pemeliharaan, sosial, dan keagamaan. Jika keluarga tidak mampu memenuhinya, maka anak yatim boleh dilimpahkan pengasuhannya kepada keluarga lain, yang disebut *hadhonah*. Lingkungan sekolah difungsikan sebagai sarana pemberdayaan kognitif anak yatim dibawah pengawasan guru, kepala sekolah, dan masyarakat. Sehingga, anak yatim dapat semakin terpelajar dan berdaya dalam segi intelektualnya. Di lingkungan masyarakat, anak yatim dapat diaktifkan dalam beragam lembaga swadaya masyarakat, berupa karang taruna, kelompok kesenian, keterampilan, wirausaha, atau sejenisnya. Sehingga anak yatim dapat berdaya dalam bidang emosi dan keterampilannya.